
i) Asesinaron a la dirigente ambientalista indígena hondureña Bertha Cáceres.

Desconocidos asesinaron a tiros el jueves a la líder del movimiento indígena de Honduras, Bertha Cáceres, galardonada en 2015 con el premio Goldman de Estados Unidos.

Tomas Membreño, miembro del Consejo Indígena de Organizaciones Populares de Honduras, del que Cáceres era coordinadora, dijo en un comunicado que "Honduras ha perdido a una valiente y comprometida luchadora social".



Bertha Cáceres

Agregó que Cáceres, de 40 años, fue asesinada en La Esperanza, a unos 300 kilómetros al oeste de Tegucigalpa. "Más de dos asesinos entraron esta madrugada a su casa y la mataron", señaló.

Según Membreño, los individuos rompieron la puerta de la vivienda, ingresaron y le dispararon. En el hecho resultó herida de bala una mexicana aún no identificada que está fuera de peligro.

"La muerte de Cáceres tendrá un impacto profundo en las comunidades lencas con las que trabajaba y en todos los que la conocieron", subrayó.

La ministra de Derechos Humanos Karla Cueva dijo a periodistas que "el Estado ha puesto en marcha una intensa investigación para identificar, enjuiciar y castigar a los asesinos de Cáceres" y aseveró que "este crimen no puede quedar sin castigo".

En tanto, el coordinador general del gobierno, Jorge Alcerro, dijo en rueda de prensa que "el presidente (Juan Orlando Hernández) ha instruido a todos los cuerpos de seguridad del Estado que usen todos los recursos para encontrar a los asesinos".

"Él ha definido esta situación como una prioridad del Estado y se está actuando de manera rápida y contundente".

Cáceres, madre de cuatro hijos, había denunciado varias veces que era objeto de amenazas de muerte por parte de la policía, el ejército y grupos de terratenientes. Alcerro dijo que la Comisión Interamericana de

Derechos Humanos había otorgado a Cáceres medidas cautelares por las amenazas, pero no explicó por qué la mujer no tenía protección policial.

El ministro de Seguridad Julián Pacheco indicó que "inicialmente le asignamos policías para protegerla, pero ella nos pidió que fuese retirado ese servicio porque le molestaba".

Por su campaña contra un polémico proyecto hidroeléctrico, financiado por el Banco Mundial, obtuvo el año pasado el premio Goldman que se concede anualmente a defensores de la naturaleza y el medio ambiente. En esa oportunidad Cáceres organizó al pueblo lenca, la mayor etnia de Honduras, para protestar contra una represa.

La campaña logró que el constructor más grande de represas del mundo, la compañía estatal Sinohydro de China, retirara su participación en el proyecto hidroeléctrico. La Corporación Financiera Internacional, institución del Banco Mundial que invertiría en la obra, también abandonó la iniciativa.

La represa se construiría sobre el Río Gualcarque, sagrado para las comunidades indígenas y vitales para la supervivencia de esos pueblos.

Los lencas, con más de 400.000 miembros diseminados en Honduras y El Salvador, se consideran custodios de la naturaleza, la tierra y sobre todo de los ríos. Según la tradición lenca en los ríos residen los espíritus de sus mujeres, que son sus principales guardianas.

La violencia causa cada día al menos 14 asesinatos en Honduras, lo que lo convierte en uno de los países más peligrosos del planeta.

[Fuente: Los Andes, Mendoza, Arg, 03mar16]

ii) Asesinan a dirigente indígena Berta Cáceres en Intibucá.

La coordinadora del Consejo de Pueblos Indígenas de Honduras (Copinh), Berta Cáceres, fue asesinada la madrugada de este jueves por sujetos desconocidos La Esperanza, Intibucá.

Datos preliminares señalan que los malhechores ingresaron al interior de su vivienda a eso de la 1:00 de la madrugada donde le quitaron la vida.

Cáceres era líder de la comunidad indígena lenca y movimientos campesinos, además era opositora al gobierno.

Guardias de seguridad de la zona residencial, El Líbano, donde vivía la dirigente, dijeron que un vehículo blanco se estacionó frente a la vivienda a la 1:00 de la mañana y minutos después salió rápidamente del lugar.

Según fuentes locales, los asesinos esperaron que se durmiera para forzar las puertas de su vivienda y matarla.

El comisario, Sergio Paz, de La Esperanza, Intibucá, argumentó que la líder indígena no había reportado a las autoridades su nuevo domicilio.

"Siempre que visitábamos la colonia El Líbano, nos decían que no vivía allí, pero siempre se mandó una patrulla a rondar la zona", dijo.

Según relatos de los guardias de seguridad de la zona residencial, un vehículo blanco se estacionó frente a la vivienda a la 1:00 de la mañana y minutos después salió en veloz carrera, por eso suponen que eran los hechores.

Gilberto Ríos, dirigente popular, afirmó que todo diálogo con el gobierno debe cancelarse hasta que se investigue este caso.

"Llamamos a una alerta a todas las organizaciones populares para que se deje de criminalizar la protesta popular.

Además, aseguró en una conferencia de prensa programada en la 11:00 de la mañana en la Vía Campesina, donde nos pronunciaran sobre este hecho.

Mientras que Austra Flores, madre de la dirigente dijo que su hija había denunciado que su vida peligraba y aseveró que el gobierno estaba en la obligación de protegerla. "La lucha de ella era a favor de los pueblos indígenas".

De igual forma culpó al gobierno hondureño por el crimen de su hija quien cumpliría años en los próximos días, según relató.

La semana pasada Berta ofreció una rueda de prensa en la que denunciaba que cuatro dirigentes de su comunidad habían sido asesinados y algunos recibieron amenazas.

"Berta tuvo miles de amenazas. Su arma era la voz, nunca anduvo armada, la amenazaron por su lucha amplia, por la riqueza de nuestros pueblos. Era un tesoro en la lucha por los derechos de los pueblos indígenas", dijo su hermano Gustavo.

[Fuente: El Heraldo, Tegucigalpa, 03mar16]

iii) Hermano de Berta Cáceres: ‘El crimen fue planificado por la manera en que entraron a la casa’.

Gustavo Cáceres, hermano de la dirigente de pueblos indígenas, Berta Cáceres, quién fue asesinada esta madrugada del jueves, sostuvo que el crimen fue planificado por la manera en que entraron a la casa situada en La Esperanza, Intibucá.

“Ella dio nombres y apellidos, ahí están en las denuncias señor Fiscal, levántese y despierte, al gobierno como es posible que hayan elegido nueva corte y no se preocupan por el hambre y la inseguridad que hay en el país”, dijo.

“Por favor, Señor Fiscal levántese y construya responsabilidad de investigación y dirija a sus mejores hombres porque ahí hay algo planificado por la manera en que entraron a la casa de mi hermana”, señaló.

Insistió, “venga acá para que después los culpables no acomoden las pruebas que después por su experiencia solo van a interpretar”.

“Le pido al Fiscal que investigue, defienda y vaya al pueblo porque mi hermana es una riqueza indígena”.

Además pido que después no solo vengan a decir que la mataron los mareros, investiguen, añadió.

“El Presidente dice que es indio, lenca, etc., pues que venga demuestre y ayude a los indios porque a mi hermana la mandaron a matar”, denunció el hombre acongojado.

“Aquí vamos a averiguar y pido a toda Honduras que demostremos que ya no queremos y no se debe seguir matando a las mujeres”.

“Aprovecho para decirle al Señor Presidente de la República, Juan Orlando Hernández, al ministro de Seguridad y al Fiscal General del Estado que es una responsabilidad de ustedes que mi hermana sea una estadística más de un vil asesinato”, indicó.

“Mi hermana nunca se escondió, nunca anduvo un arma, mi hermana solo expresaba la verdad y dolor de los pueblos indígenas quienes han sido sometidos por mucho tiempo”, añadió.

“Yo recibí la llamada de mi madre que tiene 83 años para darme la trágica noticia, mi madre fue una luchadora tremenda en defensa de los Derechos Humanos en el país en todas las décadas”, recordó.

“Yo pido al Presidente de la República que ha sido un compromiso suyo en todos los medios nacionales e internacionales en decir que iba a prevenir esto”.

“Porque mi hermana siempre denunció y dijo que era perseguida que la querían asesinar y que pasó que no pusieron la medida preventiva para no ver a mi hermana muerta ahora”, cuestionó.

“Yo pido al pueblo de toda Honduras que en este dolor y en esta tragedia que han hecho, que no pueden seguir pasando actos cobardes y planificados porque todos sabíamos quién era Berta Cáceres”.

“Quién no la conocía en sus luchas, había sido encarcelada seguida ahora por esta justicia injusta, su vida había sido amenazada por los mismos aparatos y fue asesinada por los que vienen a asaltar a este país”, aseguró.

“Vinieron a seguirla de manera cobarde porque ha estado denunciando miles de veces que la querían matar”, lamentó.

“Ella había dicho que la querían matar internacionalmente en los foros muchísimas veces tuvo que ir y decir “me van a matar solo por decir que nosotros somos indios”.

“A nuestros dirigentes que tremendo lo que pasa en nuestro país, yo les pido a todos ustedes que nos ayuden a hacer conciencia a las autoridades”, insistió.

“Cómo es posible que a una persona que tenía medidas cautelares y las autoridades hondureñas no le hayan puesto medidas de seguridad ni prevenido su muerte”, cuestionó.

“En la comunidad de Rio Blanco, en La Esperanza, emprendió una lucha de la instalación de la hidroeléctrica en donde vinieron medios internacionales para escuchar sus denuncias de amenazas a muerte”, recordó.

“Ella defendía la riqueza indígena, los árboles, aves, el agua, el derecho para que la gente tuviera un vaso, un plato con comida, calzado, etc. Su única arma era su voz”, añadió.

“El Presidente Hernández que haga todo lo que él dice que tiene que hacer para defender una vida humana, ahora ya no se puede pero pido que se haga justicia, que se luche por la justicia que no tenemos en el país”, enfatizó.

[Fuente: La Tribunal, Tegucigalpa, 03mar16]

iv) Berta Cáceres, la hondureña que le torció la mano al Banco Mundial y China.

Ni las amenazas de violarla y lincharla. Ni las amenazas de atacar a su madre y secuestrar a sus hijas. Ni el asesinato de sus compañeros.

Nada ha podido detener la lucha de una mujer hondureña.

Una madre de cuatro hijos cuya campaña contra un polémico proyecto hidroeléctrico con financiación internacional le valió esta semana uno de los premios ambientales más prestigiosos globalmente, el premio Goldman.

Berta Cáceres organizó al pueblo lenca, la mayor etnia indígena de Honduras, en su lucha contra la represa de Agua Zarca. La construcción estaba prevista en el noroeste del país en el Río Gualcarque, sagrado para las comunidades indígenas y vitales para su supervivencia.

La campaña emprendida por Cáceres logró que el constructor más grande de represas a nivel mundial, la compañía de propiedad estatal china Sinohydro, retirara su participación en el proyecto hidroeléctrico. La Corporación Financiera Internacional, institución del Banco Mundial que invierte en el sector privado, también abandonó la iniciativa.

Pero las amenazas de muerte contra Cáceres no han cesado en el país centroamericano, el más peligroso en todo el mundo para los defensores ambientales, según un informe divulgado esta semana por Global Witness, una ONG con sede en Londres.

Asesinatos

El informe titulado "¿Cuántos más?" señala que en 2014 Honduras fue el país que registró más asesinatos per capita de defensores del ambiente en todo el mundo.

Image caption Ceremonia para recordar a los tres líderes lenca asesinados durante la campaña contra la represa de Agua Zarca.

De las 116 muertes de ambientalistas que se documentaron el año pasado —el número real puede ser mayor— casi tres cuartas partes ocurrieron en América Latina, especialmente en Honduras, Brasil y Perú.

En el caso de Honduras, entre 2002 y 2014 se produjeron 111 asesinatos de activistas ambientales en territorio hondureño. "Más de 80 tuvieron lugar sólo en los últimos tres años en una región, Bajo Aguán", dijo Chris Moyer, de Global Witness, a la BBC.

La ONG cuestiona que mientras los gobiernos se reúnen constantemente a discutir en foros globales el cambio climático, quienes están a la vanguardia de la defensa de ríos y bosques mueren impunemente sin siquiera generar cobertura en la prensa internacional.

Para Chris Moye, el caso de Berta Cáceres es representativo de la persecución sistemática a la que se enfrentan los defensores del ambiente en Honduras.

¿Cuál es la historia de esta mujer cuyo pueblo se considera guardián de los ríos?

"Aprendí de mi madre"

Cáceres asegura que aprendió de su madre el sentido de la justicia.

[Fuente: El Heraldo, Tegucigalpa, 03mar16]

v) Ante el asesinato político de Bertha Cáceres.

La Unión de Escritores y Artistas de Honduras, ante el asesinato político de la líder indígena y nacional Bertha Cáceres, se pronuncia de la siguiente manera:

1. Que el asesinato de la compañera Bertha Cáceres constituye una de las más ignominiosas acciones de represión que el régimen de Juan Orlando Hernández ha realizado en contra de las luchas por la defensa de los derechos a la tierra, al agua, a los bosques, valles y montañas, que el gobierno de turno ha entregado a compañías extranjeras para su explotación inhumana y despiadada.
2. Que el pueblo hondureño se siente conmovido muy intensamente por el asesinato de tan ejemplar compañera de lucha, que significaba el símbolo de un ideal que ella, con su pensamiento y acción, en la búsqueda de la justicia social, impulsaba junto al pueblo lenca del occidente de la República.
3. La recuperación de la riqueza de los recursos naturales que Bertha Cáceres, con la más profunda convicción indígena, desarrolló ante los terratenientes regionales, constituyó en su vida, una plataforma de defensa de los derechos de los campesinos intibucanos por sus bienes ancestrales de tierra, agua y propiedades comunales.
4. El movimiento popular campesino, indígena, ha sido golpeado en el centro de su más alta dirigencia y pensamiento político, su crimen tiene como objetivo acallar y destruir, mediante la violencia de Estado, la más

alta concepción de lucha que el pueblo campesino pueda emprender en pos de la equidad, la soberanía, la libertad y la justicia.

5. Los intelectuales, artistas de todas las formas estéticas, profesionales universitarios y demás otras disciplinas científicas y técnicas, de alta sensibilidad humana, nos sentimos indignados contra tan abominable y horrendo asesinato y denunciarnos ante la comunidad nacional e internacional, la política de exterminio político que sufre el pueblo en general.

**REPUDIAMOS Y CONDENAMOS ESTE ASESINATO POLÍTICO CRUEL Y DESPIADADO
JUSTICIA PARA EL PUEBLO HONDUREÑO
BERTHA CÁCERES VIVE,
LOOR INMARCESIBLE A SU MEMORIA**

Tegucigalpa, 3 de marzo del 2015.

Unión de escritores y artistas de Honduras (UEAH)

vi) Comunicado del movimiento amplio por la dignidad y la justicia ante el asesinato de Bertha Cáceres.

Con profundo dolor e indignación recibimos la noticia del cobarde asesinato de nuestra compañera y hermana Bertha Isabel Cáceres Flores, nuestra querida Bertita.

Gracias Bertita por su ejemplo de verdadera y necesaria rebeldía y de amor a nuestro pueblo y a los pueblos del mundo.

Reiteramos nuestro repudio al gobierno nacional y gobiernos locales, aliados y promotores de las empresas depredadoras de la vida humana y de la naturaleza.

El Estado y gobierno de Honduras es responsable de este crimen porque a pesar que la CIDH desde 2009 le ordenó que protegiera la vida de Bertita, más bien consolidó alianza con la empresa DESA y otras hidroeléctricas que se convirtieron en feroces enemigas de Bertita y la causa del COPINH.

El camino del amor, de la rebeldía y de la organización es nuestra opción en este momento de impotencia y de rabia.

Verdad y justicia para Bertita.
Por la Dignidad contra la Impunidad

Tegucigalpa, 3 de marzo del 2015.

Movimiento amplio por la dignidad y la justicia

vii) Comunicado OFRANEH: asesinan a Berta Cáceres, dirigente indígena del pueblo Lenca de Honduras.

En horas de la madrugada del día de hoy, fue asesinada Berta Cáceres al menos por dos individuos se introdujeron en en su casa de habitación en la Esperanza, Intibucá.

Berta durante décadas demostró en un enorme coraje ante las presiones territoriales sufridas por el pueblo Lenca, desafiando a los regímenes autoritarios que han impuesto un feudalismo especialmente en las áreas habitadas por los pueblos indígenas en Honduras.

En los últimos años su lucha contra las represas en el territorio Lenca, la conllevó a ganar el Premio Goldman, al mismo tiempo que sus enemigos políticos y empresarios asociados a la empresa DESA iniciaron una campaña de desprestigio y persecución de en su contra.

El asesinato ocurre en medio de un país convulsionado por una grave crisis económica y afectada por la violencia estructural imperante, al mismo tiempo que la administración gubernamental es cuestionada por su corrupción e incompetencia.

La lucha emprendida por Berta en la defensa de los ríos en el territorio Lenca, es un paradigma para el pueblo hondureño, el que observa como la reducida élite de poder del país se viene apoderando de los bienes comunes, apoyados por la administración gubernamental de Juan Hernández, que se ha dedicado a repartir licencias ambientales sin efectuar consulta alguna con las comunidades afectadas.

El dolor por el asesinato de Berta embarga a nuestro pueblo, el que siempre ha contado con el apoyo y acompañamiento de los hermanos y hermanas Lencas del COPINH. Para los hondureños comprometidos con la defensa de la naturaleza y los derechos humanos, Berta ha sido como un faro, siempre indicándonos el camino en medio de la tormenta que se encuentra sumido nuestro país.

Berta vive y la lucha continúa.

Sambo Creek, tres de marzo de 2016.

Organización Fraternal Negra Hondureña, OFRANEH

viii) Pronunciamiento ante el asesinato de Berta Cáceres.

El Observatorio Ecuménico Internacional de Derechos Humanos (OEIDH) ante el vil asesinato de la compañera Berta Cáceres defensora de los derechos humanos de los grupos indígenas y mujeres Lenca de Honduras, se pronuncia en los siguientes términos:

1. La compañera Berta Cáceres en reiteradas ocasiones se había pronunciado contra las nefastas acciones e intenciones tanto del actual gobierno en las concesiones de los recursos naturales como de las empresas transnacionales extranjeras por la construcción de represas y captura de los recursos de los pueblos indígenas.
2. La compañera tenía medidas cautelares demandando al Estado de Honduras la protección de la integridad física de Berta Cáceres
3. El mismo Estado de Honduras ejerció medidas de persecución contra Berta Cáceres por su lucha en contra de las empresas extranjeras destructoras de los recursos naturales.
4. El mundo entero reconoció el valor de luchadora por los derechos humanos de la compañera Berta Cáceres recibiendo un premio internacional por la defensa de los recursos naturales del país.
5. Por tales razones el Observatorio Ecuménico Internacional de Derechos Humanos (OEIDH) denunciemos al gobierno de Honduras y a las empresas transnacionales extractoras y explotadoras de los recursos naturales del país.
6. Exigimos a los organismos internacionales defensoras de los DDHH demanden al estado de Honduras la respuesta rápida a este asesinato y a la cooperación internacional de todos los países amigos detener el apoyo al gobierno de Honduras sobre todo a las secretarías de defensa y seguridad donde operan los cuerpos represivos de seguridad del estado.
7. Nos solidarizamos y extendemos nuestras condolencias a la familia de la compañera Berta Cáceres, al pueblo Lenca y al pueblo Hondureño quienes sufren y sufrimos su irreparable pérdida.

Tegucigalpa, 3 de marzo del 2016.

Observatorio Ecuménico Internacional de Derechos Humanos (OEIDH)

"Bienaventurados los y las que tienen hambre y sed de justicia, porque ellos y ellas serán saciados" Mateo 5:6

Más Información:

Conflictos indígenas y campesinos en Honduras:
<http://www.derechos.org/nizkor/honduras/infomain.html#indi>

Escuadrones de la Muerte y Conexiones Internacionales
<http://www.derechos.org/nizkor/honduras/infomain.html#escu>